

HERALDO ALAVÉS

DIARIO INDEPENDIENTE DE LA TARDE

SUSCRIPCIÓN:

Vitoria . . . 1 mes . . . 1,25 pesetas.
 Provincias 3 meses . . . 5,00 »
 Id. 6 » . . . 9,00 »
 Id. 1 año . . . 16,00 »
 Extranjero 1 » . . . 40,00 francos.

Pago adelantado

Oficinas: Estación, 47

INSERCIÓN:

Esquelas mortuorias 1.ª plana á una columna 10 pesetas; á dos, 20; á tres, 50; á cuatro, 100; á cinco, 200 y á seis, 300 pesetas.
 Anuncios 1.ª plana, á la peseta línea; 3.ª, 0,25; 4.ª, 0,10; gaceticillas, 0,50; reclamos y comunicados, precios convencionales.

Pago adelantado

EL EXCMO. SEÑOR
DON MANUEL IRADIER Y BULFI
 Excmo. Sr. Licenciado en Filosofía y Letras, Académico de la Historia, etc. etc.
 Falleció en Balsain (Segovia) el día 19 de Agosto de 1911
 A los 57 años de edad
 Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
 E. P. D.

Su desconsolada esposa doña Isabel Urquiola, hijo don Manuel, hermana doña Rosa (viuda de don José Arce), hermanos políticos don Gregorio Ortiz, don Juliana Urquiola y don Engracia Urquarte, sobrinos, primos y demás parientes,
 Ruegan á sus amigos se sirvan encomendarle á Dios Nuestro Señor en sus oraciones, y asistir á los FUNERALES que por el día 26 del presente mes de agosto se celebrarán mañana sábado 26 del presente mes de agosto en el cuartito de la mañana en la Iglesia parroquial de San Miguel Arcángel por cuyos actos de caridad le quedarán profundamente agradecidos.

Vitoria 25 de Agosto de 1911.

**El duelo se recibe y despide en el atrio de la Iglesia.
 No se reparten esquelas ni se recibe pan.**

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Vitoria se ha dignado conceder á sus fieles difuntos cincuenta días de indulgencia por cada Misa, Comunión, parte de Rosario ó cualquier otra práctica piadosa que ofrecieren por el alma del finado

Patria

Gran fábrica modelo de galletas y bizcochos elaborados por sistema inglés en Zaragoza.

Se hallan de venta en los principales comercios de comestibles finos. l. m. y

Pedro Domecq
JEREZ DE LA FRONTERA
 Casa fundada en 1730
 Vinos y aguardientes estilo Cognac
 Representante en Alava: JOSÉ OCHOA DE RETANA
 Independencia 8, VITORIA

ERBINA HERMANOS
Sucesores de Zubeldia
 ESTACION 12

Esquina á la calle del General Alava
 Gran surtido en aparatos para luz eléctrica, últimos modelos y precios baratísimos.

BOMBILLAS clase extra 50 céntimos ídem de filamento metálico desde 2 pesetas.
 Por partidas grandes descuentos

Almacén de paños
 del sobrino de
Cipriano Martínez
 Constitución y Herrería

Solo por 15 días y como fin de temporada, para realizar existencias ofrecemos al público todos los artículos de verano con el 20 por 100 de baja de los precios fijos establecidos. 15-10

Piano

casí nuevo marca Bernareggi. Se vende en 450 pesetas. Informarán en esta administración. 34 | 15-8

Comercio de tejidos y Sastrería
 DE LA
Viuda de Cayo Martínez
 Independencia 9 - Vitoria

Esta casa pone en conocimiento de su distinguida clientela y del público en general, que seguirá en las mismas condiciones que hasta la fecha, tanto en el ramo de tejidos como en la sastrería y en los que pondrá todo el cuidado y esmero que la acreditan. 8-1

MADRID

Gacetilla cortesana

El gaceticillero se vé muy apurado. No tiene tema para sus gaceticillas. El jefe del Gobierno acaba de manifestar que no ocurre nada de particular... Esas huelgas de Inglaterra son una fantasía veraniega sin consecuencias. Un sport social á que se dedican los ciudadanos proletarios y los ciudadanos capitalistas de la Gran Bretaña, para pasar el rato. Una especie de boxeo entre los unos y los otros con unos cuantos muertos y heridos... y nada más. La paralización de tráfico terrestre y marítimo, los saqueos, los incendios y otras tonterías carecen en absoluto de importancia.

Lo mismo sucede con la suspensión de la «conversa» establecida por los señores Cambon y Kinderlen... No representa cosa mayor. Se les secó la lengua de tanto charlar y se han moreado á echar un trago... Mientras tanto el estado mayor alemán mueve los soldados del Imperio, y el ministerio de la guerra francés acumula elementos militares en la frontera y la flota de la República marcha á Bizerta para esperar en el Mediterráneo el final de la amistosa conversación... Inglaterra por su parte hace preparativos en Gibraltar y dá órdenes á

Rodrigo Soriano Los grandes republicanos

Está en Vitoria Viajando en automóvil

Ese es Soriano

El «auto» se detuvo á la puerta del gran hotel Quintanilla y un hombre de compleción fuerte, embutido en un terno claro y tocado con un canotier, descendió, prosopopeyico, parándose al borde de la acera.

Luego bajaron del coche otros dos señores y los tres penetraron en el vestíbulo del Hotel.

El raudó vehículo, cubierto de polvo, se vió rodeado muy pronto por una turba de chiquillos. Los autos siguen despertando la curiosidad infantil, a pesar de estar habituados los chicos á ver esos coches, que obedeciendo á una fuerza oculta, se precipitan por las carreteras constituyendo un peligro para los labriegos y los ganados de labor.

Ello es que el auto que ayer tarde llegó á Vitoria y pasó veloz por la calle de la Estación, deteniéndose ante el Hotel Quintanilla, reconcentró la atención pública, el reporter, paseaba ocioso por una de las anchurosas aceras de la vía, y al ver á tanta gente detenida, arremolinada junto al hotel, atraído por la mala curiosidad, allí se fué, bien ajeno á que aquel viaje iba á proporcionar un descubrimiento y una información.

¿Que quién era el viajero del auto? No te impacientes, lector amable, no se gana á Zamora en una hora. ¡Algún potentado! ¡Un príncipe ruso quizás! ¡Un despreciable banquero! ¡Un ministro que iba del puerto á la corte! ¡El presidente del Consejo acaso! ¡El Rey! ¡Seria el Rey!...

El auto, con ser confortable, de esmerada carrosería no llevaba corona real, ni ducal, ni condeal siquiera. No era tampoco auto oficial. ¿Pertenece á algún burgués?

Pronto sajamos de dudas.

En el fondo del vestíbulo del hotel se dibujó una silueta. Una cara moftizada con las mejillas de almazarrón, un bigote espeso y corto, unas narices más cortas aún. Angulo facial mediano, y esta cara coronada con un sombrero de paja con cinta negra, y sobre unos hombros á oscuridad, sonando una americana clara como el chaleco y el pantalón.

Ver al personaje y salir de mi boca una exclamación todo fué uno.

—Ese es Soriano, dije, y la gente se arremolinó más por ver mejor al batallador y radical Diputado por Madrid.

No es lo mismo predicar...

En efecto, nos encontramos frente á nuestro amigo Soriano. ¿Qué vendrá á hacer en Vitoria Rodrigo? Por las mentes del reporter pasó la idea de una entrevista que desechamos enseguida. ¿Para qué?

Después de todo, ya sabemos por adelantado lo que nos podía decir el gerente de *España Nueva*. Nos hubiera hablado de la esclavitud en que vivimos con la monarquía; de que en España no se puede progresar por culpa de los frailes; que hay que proteger al obrero paria de la sociedad; que se impone la revolución para llegar á la igualdad social que él predica, etc., etc.

Todos estos tópicos y otros que Rodrigo tiene de latiguillos en sus discursos mitinescos, nos los sabemos de memoria, como sabemos también que no es lo mismo predicar que dar trigo, por que, vamos á cuentas. Si don Rodrigo cree que todos somos iguales ¿cómo se explica que él va en auto y la inmensa mayoría de los mortales vamos á pié?

Si él predica la igualdad, debía dar ejemplo despreciando los refinamientos culinarios de un hotel de primera, viajando en un vagón de tercera clase, y vistiendo humildemente, pobremente. Las ostentaciones de la riqueza, el lujo del auto ¿para qué?

Pero estos demagogos que hablan mal de los ricos y maldicen de la burguesía, no pierden ripio, y así que les presenta ocasión de viajar á lo grande prefieren el auto al vagón del ferrocarril y el menú de una fonda excelente al cubierto modesto de restaurat barato.

Consejos vendo...

Adios el Incógnito

Don Rodrigo quería pasar desapercibido. Viajaba de incógnito como los reyes, pero aquí no le ha valido.

Apenas se echó á la calle con don Enrique Ocio y el señor Orbe que le acompañaban desde Bilbao, fué descubierta por unos jóvenes republicanos, los cuales se encarraron con Soriano para decirle poco más ó menos.

—¿Usted es don Rodrigo?
 —Sí, amiguitos.
 —Pues hombre, ya que está usted en Vitoria, debía de organizar un mitin.
 —Eso no puede ser. Un mitin no se organiza en unas horas.
 —Pues vaya usted al Círculo republicano. Allí le agasajaremos.
 —Bueno, iré.
 —¿Por el agasajo?
 —No señor, por ver á los correligionarios y hablarles.
 —Está bien.
 Y don Rodrigo siguió adelante con andar jaecondoso contoneándose y luciendo su personilla.

La noticia de que Soriano se encontraba en Vitoria corrió de boca en boca y de punta á punta de la ciudad.

—Ha venido Soriano.
 —Se encuentra aquí Soriano.
 —¿Sabes quién está en Vitoria? Soriano.

Soriano en su centro

Don Rodrigo estuvo en nuestro hermoso paseo de la Senda, donde pasó desapercibido, cosa que debió sentir en lo más vivo de su alma.

No es el batallador diputado de los que gustan vivir en el ostracismo. Para él se ha hecho la picota aunque sea de papel impreso, por eso sacó *España Nueva*, para llegar á la picota sin mirar el camino, sin elegir la senda que el fin, para Rodrigo, justifica los medios.

Quedamos en que don Rodrigo fué un paseante más en la Senda y nada más, pero luego, en el Centro Instructivo republicano, ¡ahí! allí fué otra cosa.

Allí fué recibido con honores de capitán general con mando en plaza, quien sabe, si llega el día, ese día tan deseado, por él tan anunciado, en que se ha de volver de arriba á abajo todo el orden social, Soriano puede que sea un general. Por eso se le recibió con tales honores, adelantándose, es claro, á los acontecimientos.

Soriano una vez en su centro habló. Abrió el pico á petición de sus correligionarios que le invitaron á ello. Pero antes le precedió en el uso de la palabra don Enrique Ocio.

Yo intenté subir al Círculo de la Plaza Nueva para oír á Soriano pero la actitud de algunos socios con quienes hablé antes en la calle me hicieron desistir de mis propósitos.

Se me dijo que la junta era rigurosa y con esto se me dió á entender que las sociedades son para sus socios y nada más.

Desistí de oír á Soriano y á Ocio pero según me dijeron después, don Rodrigo estuvo poético y habló de la necesidad de organizar en Vitoria un mitin condecorado, que es precisamente lo que á él le conviene.

Los republicanos de Vitoria mas que con la conjunción, parece que están con Lerroux, por lo menos en los días de la Asamblea republicana, con el emperador del Paralelo anduvieron diciendo cosas feas de Soriano y de cuantos atacaban á don Alejandro.

No sabemos si se habrá operado cambio en la política republicana local.

Soriano fué muy aplaudido en su Centro, dicho sea en honor de la verdad, y si no hubo público más numeroso que el que le acompañó luego por la calle, hay que convenir que el auditorio que tuvo en el Centro Instructivo no fué cosa mayor.

En el Círculo Vitoriano

Serían las diez de la noche cuando Rodrigo seguido de sus correligionarios y algunos periodistas entró en la calle de Pestas.

Un amigo mío entraba en aquel momento en el Círculo Vitoriano, y una formidable ovación que hizo temblar los cristales de las vidrieras, resonó imponente.

Mi amigo creyó que le aplaudían y se paró en su esposte, ¿qué habrá hecho para que las masas me ovacionen?

Pero pronto salió de dudas. Los aplausos no eran para él, la ovación iba dirigida á otra persona que entró minutos después en el Círculo. Esta persona era don Rodrigo Soriano.

Las masas se dispersaron, don Rodrigo subió resultadamente al Círculo, y nuestros compañeros en la prensa don Angel Eguita y don Julio Gorrochategui le siguieron hasta el salón grande, donde formaron *peña* y bebieron cerveza.

Soriano estaba locuz, habló á nuestros compañeros de su discurso del Círculo y hasta debió de facilitarles una nota oficiosa para que apareciera en los periódicos.

Esta nota la hizo Soriano, cabe el velador del Círculo.

Aquí pasó también desapercibido. Nadie le hizo caso, nadie se acercó á hablarle.

Soriano, viendo que *hecia frío* salió pronto del salón prestando que necesitaba descansar.

En la calle

No hay que decir que no se repitieron las ovaciones.

Soriano libre ya de los periodistas que habían ido á teléfonos á comunicar el notición de la llegada de don Rodrigo se dedicó á conferenciar al aire libre con los primaes del partido.

Con don Miguel Fernández Dans y con el señor Laboite estuvo charlando don Rodrigo largo rato, en medio del arroyo de la calle de la Estación.

Un amigo que me acompañaba á tan altas horas de la noche me insinuó.

—¿Quien sabe, acaso ese grupo sea un peligró para la monarquía?
 —¿Crees que estarán conspirando?
 —No diré que nó.
 —¿En la calle?
 —Es el lugar mas seguro.
 Hubo risas significativas.

Yo seguiré Soriano en su viaje á Múrra á donde va á visitar unas haciendas que allí posee.

Buen viaje.

Primer Aniversario
 DEL SEÑOR
Don José María de la Incera é Incera
 que falleció en Vitoria el día 27 de Agosto de 1910
 Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica
 D. E. P. D.

Las Misas que se puedan celebrar el sábado 26 en la Parroquia de San Miguel Arcángel y todas las que se celebren en las Parroquias de San Pedro Apóstol y San Vicente Mártir, en el convento de los Reverendos Padres Carmelitas, Iglesia de las Desamparadas, Capilla de los Padres Jesuitas y la Misa de siete y Exposto del Santísimo Sacramento de las Reparadoras el domingo 27, serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Su viuda, hijos, hijos políticos, nieto, nieto político, biznietos, sobrinos y demás parientes, ruegan á sus amigos encomienden su alma á Dios Nuestro Señor.

El Excmo. é Ilmo. señor Obispo de Vitoria, concedió cincuenta días de indulgencia por cada misa, comunión, ó parte de rosario que aplicaren en sufragio del alma del finado.

Al margen de la vida

El robo de la «Gioconda».

Elo es insólito, ello es increíble, pero ello es cierto: la «Gioconda», el lienzo maravilloso de Leonardo de Vinci, la joya pictórica adquirida hace cuatro siglos por Francisco I, ha sido robada del museo del Louvre.

El mundo artístico está desconcertado ante la magnitud de la catástrofe: porque es lo cierto, señores, que si la pérdida se consuma, si la enigmática sonrisa inmortal de Monna Lisa no vuelve á dar su prestigio al *Salon Carré* de la pinacoteca parisiense, el Arte habrá de llorar una verdadera catástrofe, tremenda y definitiva.

«La Gioconda»... Tiene esta sola palabra un peregrino encanto de evocación, en efecto, una época refinada y depravada, espléndida y victoriosa; la época, en fin, del Renacimiento italiano, compendio de todas las magníficas exaltaciones, resumen de todas las cobardes villanías.

Y fué entonces, en aquellos días líricos y abyectos, cuando floreció la sonrisa que cautivó al artista-sabio, la divina sonrisa que le inspiró la obra maestra que acaba de ser robada; obra de la que dijo Vasari que haría temblar las carnes de cualquier artista, por hábil que fuese, que intentase copiarla.

Se conocen, sin embargo, copias; yo sabía únicamente de la que existe en nuestro Museo del Prado, y que durante mucho tiempo disputó la autenticidad al lienzo del Louvre; pero, al cabo, el pleito pareció decidirse á favor del éste; mas todavía, hay otro señor que cree poseer el legítimo *chef d'œuvre* del maestro inmortal.

De todos modos, el cuadro robado es de un valor inmenso; y ahora ocurre preguntar: ¿qué objeto se propone el autor del robo? ¿Vender la «Gioconda», es punto menos que imposible. ¿Habrá sido algún enamorado de aquella sonrisa única, de aquella mirada desconcertante haya sido raptado por su delirio á cometer el robo profanador? Esta pregunta se hace *Excelsior* el gran diario parisiense, cuando dice:

«Aors un monome, un amoureux peut-être de cette femme énigmatique et dont les yeux versèrent le trouble dans l'âme de plus d'un?»

También indica el mismo diario la sospecha de si habrá sido algún obsesionado por la celebridad, alguien que aspira á ser «l'homme qui a volé la Gioconda».

«¿Quién sabe!... En este siglo de todas las locuras y de todas las decadencias todo puede ser cierto.

Como lo es que el Louvre no está, á lo que se ve, tan vigilado como fuera menester; en nuestro museo no creo pudiera ocurrir nada parecido.

Y he aquí cómo una sonrisa femenil puede perturbar al cabo de cuatro siglos, al mundo entero: que si una mujer que llora puede tanto como aseguró nuestro Lope, una mujer que sonre no puede menos.

Sobre todo si logra que su sonrisa sea eternizada, como ésta que nos ha legado el pincel mágico del divino Leonardo.

COLLINE.

Notas vitorianas

Charlas de aquí

—El vecindario se interesa por la salud pública y buena prueba de ello son las denuncias que llegan á los periódicos para que se adopten medidas higiénicas en ciertos lugares de la ciudad.

—Perfectamente. Eso prueba que el pueblo es consciente y que está dispuesto á la defensa para impedir la invasión cólera.

—Por cierto que en eso de las denuncias, hay que andarse con cierto tiento por que abiertas las columnas del periódico á todo el vecindario para que exponga lo que crea conveniente á los intereses supremos de la salud, ocurre á las veces que en vez de uso hay abuso y esto, ciertamente, no está bien.

—Pero es inevitable.

—En el interés de todos redunda la campaña sanitaria iniciada por las autoridades. Todas cuantas medidas preventoras se adopten contra el cólera son pocas.

Que tratándose de don Juan
 Las precauciones no están para vistas con desprecio.

—Eso es; y el vecindario puede hacer mucho para que los resultados de esa campaña sean fructíferos.

—Pero sin exagerar la nota señores, sin tratar de perjudicar al vecino, sin dolo ni segundas intenciones.

—Así debe ser.

□

—Todo esto, á cuento de que expuestas algunas quejas en nuestro diario, faltó tiempo á ciertos señores, para venir á hablarnos de las intenciones remotas de nuestros comunicantes, relacionándolas con interés privado en el asunto de la denuncia.

—Hay que convenir en que, de ir á buscar segundas intenciones en las cosas la vida sería imposible.

—Además que no es dable á nadie *penetrar* en el pensamiento de las personas, cuando éstas, aquí, y allá, y demás allá. El asegura que lo dice por esto y lo otro. Si, sí, bueno está Fulano, lo dice porque le conviene, porque le interesa...

—Es muy difícil distinguir en este orden de cosas. Además al hombre hay que creerle por su palabra.

—Pero eso no reza con los pueblos pequeños donde todos nos conocemos y donde las vidas ajenas despierta más interés que la propia.

—Por eso hay que andarse con tiento para abrir el pico en los pequeños centros de población.

—Y hay de aquel que quiere elevarse ó pretende tan solo llamar la atención de las gentes.

—Sí, por que la maledicencia clarará en él sus dientes de hiena y le manchará con la baba de la injuria sino de la calumnia.

□

—En víspera de toros.
 —Y con tiempo espléndido.
 —La plaza ofrecerá pasado mañana brillante aspecto. El cartel tiene sus atractivos Paomio Peribañez el simpático y elegante torero vallisoletano ó vallisoletano, como se diga, y el valiente Leomberri, ¡ahí es nada!

—Los toros podrán verse mañana en la plaza.

—Tenemos de ellos buenas noticias. No son muy grandes pero tienen bonito tipo y se cree que darán juego.

—Con la corrida del domingo se cierra la temporada taurina en Vitoria.

—Y de aviación, que nuevas.

—Pues verás.

Hoy se ha recibido un telegrama del señor Pivot de París aceptando las proposiciones que la comisión de aviación le hizo días pasados, para volar tres días dentro de una semana con vuelos de una duración mínima de 30 minutos.

En su telegrama dice factura el aparato en gran velocidad, y espera llegar á esta el 23 ó 29 corriente. Por lo tanto puede darse por seguro que veremos volar en Vitoria del 30 al 1 de Septiembre.

La comisión trabaja sin descanso pa-

Vida religiosa

En San Pedro

El domingo próximo 27 del actual, tendrán lugar, en la Iglesia parroquial de San Pedro, los solemnes cultos que la Real Archicofradía consagra á su Excelsa Patrona la Madre del Amor Hermoso, en la forma siguiente:

Comunión general en la misa que se dirá á las 7 y será asistemizada con armonium.

Ejercicio de la tarde que dará principio á las 4 con la exposición de S. D. M. siguiendo un himno al Santísimo Sacramento, Rosario, visita á la Santísima Virgen, Letanía y Salve y á continuación el sermón que pronunciará el elocuente orador don Florentino Bastida terminando con la reserva y bendición y como despedida el Santo Dios en la forma de costumbre.

TERCER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA

D.ª Esperanza Pelaez y Aranzabal VIUDA DE URIGOITIA

que falleció en Vitoria el día 27 de Agosto de 1908 Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica de Su Santidad E. P. D.

Sus hijas, nietos, hijo político, hermana, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes; suplican a sus amigos la encomienden a Dios en sus oraciones.

El oficio de difuntos que se celebre en la iglesia parroquial de San Miguel Arcángel, el 26 del corriente a las diez de la mañana y todas las misas que se celebren en las parroquias y conventos de esta ciudad los días 25, 26 y 27 serán aplicadas por el eterno descanso del alma de la finada.

Vitoria 25 de Agosto de 1911.

Los Exemos. é Ilmos. señores Cardenal Arzobispo de Toledo y Obispo de Vitoria conceden 100 y 50 días de indulgencia respectivamente en la forma acostumbrada.

COMUNICADO

Cámara Oficial de la Propiedad Urbana.—Vitoria 25 de Agosto de 1911. Señor Director de HERALDO ALAVÉS.

Muy señor mío y de mi consideración más distinguida: Vuelvo a molestar su atención, remitiéndole las adjuntas cuartillas para, si lo cree conveniente, les reserve un pequeño espacio en el diario de su digna dirección, contestación al comunicado que en el número de ayer publicamos varios incógnitos comunicados.

Le queda muy agradecido y se repite de usted afmo. s. f. q. s. m. b. FRANCISCO DE AYALA.

Aunque la misión de la Cámara de la Propiedad no sea entablar cuestiones periodísticas, no puede menos de hacerlo cuando por alguien se trate de zeherir su buen nombre adquirido. Los incógnitos comunicados que constan al que apareció en HERALDO de 25 corriente, creo hayan sido socios de ella porque así lo hacen constar en los insertos en el mismo diario de 22 y 24 del actual, pero a caso puede dar lugar a creer lo contrario, en el mero hecho de ocultar sus nombres, pues un escrito que empieza diciendo «Los que suscriben...» es natural que vaya autorizado por los que así lo prometen, y como que nadie lo autoriza, puede a ese comunicado dársele el nombre de anónimo, como tal, carece en absoluto de veracidad.

Dicen los incógnitos que no ponen a nada que el acuerdo de pedir la modificación del Reglamento de aguas de Gorbear, se tomase en Junta de veintinueve de Enero último, con la cual demuestran que la Directiva no ha faltado al no convocar a una reunión previa como dicen en la primera de las razones que alegan en su escrito publicado en el número 4277 de este diario correspondiente al martes 22 del que curso; a ellos como a todos se les convocó a citada reunión, si hubiera asistido como muchos lo hicieron, tenían entonces ocasión de haber expuesto sus razones para que tal acuerdo no hubiera sido tomado, y no haberlo en la forma puesta en práctica, con cuya falta de asistencia, a la indicada Junta General, demostraron también el poco interés que se toman por la marcha próspera de la Cámara, y por consiguiente por sus propios intereses. No se amante el asunto por el que no están conformes se ha tratado en las reuniones de 29 de Enero y 29 de Abril últimos, sino que se ha hecho mención de él en sesiones anteriores cuyas fechas no cito, pero que constan en las correspondientes actas: a los incógnitos la cuadra muy bien acogido de «nueva lluvia a gusto de todos».

Se estrañan también los que debían haber firmado en dos comunicados, de que el acuerdo haya tardado seis meses en cumplirse, a lo que les contestaré que, tal acuerdo no fué para que inmediatamente se llevase a efecto, sino que fué autorizado a la Directiva para ejecutarlo, y ésta en la reunión de 29 de Abril así lo acordó, y que mientras la discusión de la forma en que había de ser convalidada la solicitud dirigida al Excmo. Ayuntamiento que tanto les ha molestado, solamente han transcurrido 93 días y no 6 meses como los incógnitos suponen, y esto no les debe estrañar, porque su primer comunicado aparece en «Heraldo» del 22 de Agosto con fecha 4 del mismo.

Dicen los que ocultan su nombre, el venir ahora pidiendo que se rebajen las tarifas de agua de Gorbear, cuando sobre la base de no alterarlas en cierto plazo, se acaba de llegar a un acuerdo en el enojoso asunto de las aguas de Elguea, resulta una petición inútil, que no puede tener otro alcance que tratar de dificultar el referido acuerdo, he de manifestarles que, agena completamente a la Cámara el conocimiento de tal acuerdo, no puede tachárselo de entrometida de él, y que conste de una vez para siempre que, en el seno de la Junta Directiva no existe la menor animosidad contra nadie, y que sus fines son proporcionar el mayor beneficio posible para sus asociados, sin que para conseguirlo anhele el perjuicio de los demás, como así lo tiene demostrado repetidas veces.

Esta Cámara está absolutamente conforme con los comunicantes en la facultad que tiene cualquier socio, de separarse de la sociedad a que pertenece cuando así lo convenga, en lo demás no.

Suficientemente demostrada la rectitud y buena fe que siempre preside a los actos todos de la Junta Directiva de esta Sociedad, doy por terminado este enojoso asunto. FRANCISCO DE AYALA.

SOCIEDAD

Los que Ha marchado a Bilbao el capitán de Artillería don Justo Legóburu.

H. salió para San Sebastián nuestro estimado amigo don Pedro Ordoño. Da su casa de Araya ha llegado en el correo de las doce, el señor por esta provincia respetable amigo nuestro don Carlos Ajaría.

Ha ido a Bilbao nuestro querido amigo don Francisco Velasco. Para Logroño ha salido hoy en el correo de las doce don Luis Pinedo.

Regresó de su expedición cinegética a la Rioja, el capitán don Tomás Luque, trayendo bastantes codornices. También ha llegado a pasar unos días en esta capital la hija del rico propietario de Harramé, don Fernando Apeitia, que se hospeda en casa de sus primos los señores de Luque.

Se encuentra en San Sebastián una temporada don Faustino Galarreta, con su esposa. Después de permanecer varios días en esta capital, esta mañana en el expreso ha salido para San Sebastián el secretario del deparato de los Juzgados de Madrid y brillante escritor jurídico don Antonio Aguilar.

Su distinguida esposa e hijos marcharán esta noche en el rápido, con objeto de instalarse para una temporada en la bella Easo.

También ha marchado a la capital de Guipúzcoa, para veranear el distinguido secretario del Juzgado de Buenavista don Felipe Sutilis, acompañado de su bella y elegante esposa.

Las familias de los señores Aguilar y Santas han sido obscuradísimas, durante su permanencia en esta ciudad, por la de nuestro querido amigo don Esteban Grau, en cuya casa residen.

Antes de salir para la capital de Guipúzcoa visitaron las obras de la nueva Catedral, amablemente acompañados por el hermano político don Manuel Grau. Deseamos grata estancia en la capital de Guipúzcoa.

Esta noche en el expreso, municipal es esperada en Vitoria la comisión del Ayuntamiento que fué a San Sebastián con objeto de cumplimentar a los reyes.

El día 1.º de Septiembre contraerán matrimonio en San Sebastián iglesia del Buen Pastor el joven don Joaquín Ordoño hijo del exalcalde de Vitoria don Pedro, con la bella y elegante señorita Anita Tauste.

Con este motivo el futuro matrimonio está recibiendo muchos y valiosos regalos de sus amistades. Nuestra enhorabuena por adelantado.

Nuestros estimados amigos el comandante de Infantería don Pedro Villar y el capitán de la misma arma don Héctor Bruna han sido destinados el primero a la zona de Vitoria y el segundo a la de León.

Mañana sábado se celebrarán en la iglesia de San Miguel algunos funerales por el alma del que fué querido amigo nuestro don Manuel Izquierdo y Balá, cuyas singulares dotes de patriotismo, cultura y noble caballerosidad nunca olvidará su concudadanos.

Reciba su distinguida familia nueva expresión de nuestro sincero pésame.

El domingo 27 se cumple el primer aniversario de la muerte del que fué en vida estimado amigo nuestro don José María de la Inocera.

Con tan triste motivo renovamos a su distinguida familia la expresión de nuestro sincero dolor.

Pasado mañana se cumple el tercer aniversario del fallecimiento de la distinguida y virtuosa dama doña Esperanza Pelaez y Aranzabal, viuda de Urigoitia.

En tan triste fecha, renovamos nuestro sentido pésame a la familia de la finada, y muy especialmente a sus hijos los marqueses de Casa-Jara, deseándoles que el tiempo transcurrido haya mitigado la pena tan inmensa que siempre produce la pérdida de seres queridos.

En la Iglesia de San Miguel se celebrará mañana a las diez y cinco minutos por el eterno descanso de su alma.

Es de esperar que el acto se vea muy concurrido.

Nuestro servicio de la tarde

Conferencias telefónicas y telegráficas

MADRID

(Por teléfono y telegráfico) 3:30 tarde

Habla Barroso

El ministro de la Gobernación señor Barroso ha recibido un telegrama de San Sebastián, dándole cuenta de haber llegado sin novedad a la capital de Guipúzcoa los señores García Prieto y Pidal.

En el mismo despacho se dice que los ministros y el Presidente del Consejo, en unión de los comandantes de los buques de guerra surtos en la bahía de la Concha y en Pasajes han sido invitados a almorzar, por el Alcalde de San Sebastián en el restaurant del monte Ulla.

Canalejas, García Prieto y Pidal, añadió Barroso, subieron a Palacio despachando el primero con Su Majestad cumplimentándole los dos últimos.

Casos sospechosos También habló el señor Barroso de los dos casos de enfermedad sospechosa ocurridos en Ventrel.

Dijo que no estaba satisfecho de los despachos recibidos de las autoridades así como tampoco de las noticias que le enviaron desde Rivera.

El señor Barroso ha telegrafado al gobernador de Tarragona pidiendo noticias exactas de lo ocurrido para que cese la alarma, aconsejándole a la vez que adopte medidas energéticas para evitar que se propague la epidemia caso de que la enfermedad sospechosa resultaría ser el cólera.

En esto, afirmó Barroso no es y amigo de que se oculte nada.

Me propongo obrar con energía, llegando a proceder contra el alcalde y el inspector de Sanidad de Ventrel, caso de que hubiesen ocultado la existencia del cólera.

También está dispuesto el ministro de la Gobernación a enviar un inspector especial a Tarragona para que informe acerca de los casos de enfermedad sospechosa que se han presentado y a exigir con mano dura a los que dejen de cumplir la ley de sanidad vigente.

Fernando Mendoza y María Guerrero

Nuevos apósitos Se reciben telegramas de Santander dando cuenta de que le ha sido levantado el apósito a Fernando Díaz de Mendoza, poniéndosele en el acto otro más fuerte para consolidar la fractura del brazo.

Se le ha presentado inflamación en la pierna. María Guerrero adelanta poco en su curación.

También se le ha puesto otro apósito más fuerte para evitar todo movimiento en los brazos y en el cuello, por que podrían retrasar la curación.

El matrimonio Mendoza no irá a Burgos ni a Salamanca. Se propone trasladarse a Zarauz, donde seguirá de ansando.

Otros despachos de Santander dan cuenta de haber llegado el automóvil de los señores Mendoza. Está completamente destruido.

El chasfer sigue mejorando de las averías sufridas en los brazos y las piernas.

Elección presidencial

En Portugal Todos los periódicos se ocupan de la elección presidencial en Portugal. Ha resultado elegido presidente el señor Arraiga.

Machado alcanzó 83 votos. Manuel Arraiga tuvo 121. Buena tranquilidad y las tropas están acuarteladas.

Extranjero

(Por teléfono y telegráfico) 3:30 tarde. Choque de frenes Poñrad.—Cerca de la estación de Szerey Szovrat ha choceado el expreso que salió de Kasa con otro de mercancías. Han resultado del accidente seis muertos y diez heridos.

Hervé protesta París.—Gustavo Hervé el conocido antimilitarista, ha dirigido una carta al guarda de sellos protestando de su traslado a la conserjería, en donde hay departamento para los delitos políticos.

Las tormentas Cermont-Fervanel.—Las tormentas deshechoadas en los días pasados continúan devastando la región. Varía casa se han incendiado por los rayos. Algunas personas han muerto.

El cólera Constantinopla.—Se han registrado ayer 27 casos de cólera de los cuales nueve seguidos de defunción. 13 ataques anteriormente han fallecido. De Egraz Alemania, dan cuenta de haberse registrado nueve casos de cólera.

Una dimisión Constantinopla.—Rifaat Pacha ha prestado la dimisión de ministro de asuntos extranjeros. Saldrá para París el 31 del actual para encargarse de la embajada.

Odio de razas Viena.—En Cortina se ha producido una colisión entre soldados del 36 regimiento de infantería checo y el 14 de infantería alemana. Han sido heridos de bayoneta treinta y dos soldados.

Los automóviles Praga.—Entre Kebel y Winarz ha choceado con un coche el automóvil en que iba el archiduque Carlos Francisco José acompañado de tres oficiales. El

archiduque resultó herido levemente en la oreja. El auto quedó destruido.

A buscar la «Gioconda». París.—La «Illustración francesa» va a publicar en el número de mañana un anuncio en el que se compromete a dar 10.000 francos a todo aquel que busque el autor del robo del famoso cuadro de Leonardo Vinci, o sea donde se ha ocultado. Además da 40.000 francos al que presente la «Gioconda», en la redacción de dicho periódico, y si la restitución tiene lugar antes del primero de Septiembre aumentará a 5000 francos de prima al que lo presente en la redacción de la Illustración.

San Sebastián

(Por teléfono y telegráfico) 4 tarde

La política

Los ministros Esta mañana en el sudexpreso llegaron de Madrid los ministros de Estado y Marina señores García Prieto y Pidal. En la estación los esperaban sus amigos, el presidente del consejo y las autoridades.

Con el señor Canalejas subieron los ministros a Palacio donde despacharon con el rey. Permanecieron en la regia cámara una hora.

Canalejas puso a la sanción regia varios decretos de los departamentos de Gobernación, Guerra, Instrucción pública que, por carecer de interés me abstengo de telefonarlos.

García Prieto Al recibir a los periodistas el señor García Prieto, nos dijo que habíamos equivocado el camino, pues las noticias estaban en la Presidencia.

Vengo de Madrid, añadió, como ustedes saben, a conspirar en San Sebastián con el Presidente.

La noticia de la conspiración ha sido publicada en la prensa, a consecuencia de haber invitado a almorzar en Madrid en mi compañía al ministro de la Gobernación señor Barroso a quien quiero como a un hermano.

Un banquete En este momento termina en el restaurant del monte Ull, el banquete ofrecido por el alcalde de San Sebastián a los comandantes de los buques de guerra surtos en la bahía de la Concha y en el puerto de Pasajes.

Asistió también el ministro de Marina, el general Balseiro ayudante del rey y el comandante de Marina de la plaza.

Habla Canalejas El presidente también ha recibido a los periodistas a los que hizo las siguientes declaraciones. Tiene antecedentes del asunto Vigo-Pontevedra, con motivo de la contrata del aviador Garnier.

Según parece Garnier había sido contratado por Vigo y más tarde por Pontevedra. Este dió lugar a que los dos pueblos rivalizasen y originasen el conflicto.

Dijo también el Presidente que este asunto podía traer cola y originar disgustos al Gobierno, por lo que había excitado a los concejales de Vigo a que se posesionasen de su cargo a fin de conjurar el conflicto y evitar disgustos.

El caso Ventrel También habló Canalejas del caso de enfermedad sospechosa ocurrido en Ventrel, manifestando que no cree sea el cólera.

Las huelgas Hoy no ha recibido el señor Canalejas noticias del Gobernador de Bilbao. Este le induce a creer que van mejorando los conflictos obreros que surgieron en la invidua villa.

Los reyes a Bilbao

Salida de don Alfonso Esta noche de once a doce, pasará don Alfonso a bordo del yate «Giralda» con objeto de salir en las primeras horas de la mañana con rumbo a Bilbao. Se propone don Alfonso fundear en el Abra a las ocho y media.

El lunes por la tarde regresará a San Sebastián, después de haber tomado parte en las regatas.

La reina Victoria La reina, si se encuentra bien irá el lunes a pasar unas horas en Bilbao. El viaje lo realizará la esposa de don Alfonso en auto.

Otras noticias

Gasset El día 2 de septiembre próximo es esperado en San Sebastián el ministro de Fomento señor Gasset.

Consejo Todavía no se ha resuelto si el Consejo de ministros anunciado se celebrará en San Sebastián o en Madrid. Canalejas quiere que se celebre en Madrid.

En este caso los ministros que se encuentran en aquella fecha en San Sebastián se trasladarán a la villa y corte.

El tiempo El tiempo ha refrescado bastante. En este momento comienza a llover.

BILBAO

(Por teléfono y telegráfico) 4:10 tarde

El viaje del rey

Un telegrama de Canalejas El gobernador civil señor Novella, ha recibido esta mañana un telegrama del Presidente del Consejo señor Canalejas en el que da cuenta y algunas instrucciones relativas al próximo viaje que hará el Monarca a esta villa.

La hora de salida El Rey saldrá de la Capital de Guipúzcoa a las cinco de la mañana del sábado embarcado en el «Giralda».

Se calcula que llegará a Portugalete para las ocho de la mañana. A esperar al Rey Mañana a las ocho saldrán de esta Villa embarcado en el remolcador «El Cauo» el alcalde señor Moyúa y las autoridades, los cuales van al encuentro del «Giralda».

Con el alcalde van un concejal liberal y otro conservador. El primer saludo Así que haya llegado el Yat-Real el gobernador civil subirá al «Giralda» para saludar a don Alfonso y preguntarle la hora en que ha de celebrarse la recepción de autoridades. Créese que esta recepción sea inmediatamente de llegar pues, en el resto de la mañana comenzarán las regatas.

Otras noticias El producto de un impuesto La Junta de protección a la infancia ha recaudado durante el mes de Julio próximo pasado, con el cinco por ciento a los espectáculos públicos la cantidad de dos mil ciento noventa y seis pesetas y cuarenta céntimos.

Una visita Esta mañana ha visitado al capitán general de la región el alcalde señor Moyúa. Han hablado de la próxima visita del Monarca. Un incendio Se han recibido noticias de haberse declarado anoche un violento incendio en un caserío de Guñes. El fuego comenzó por una chispa de la chimenea. Se ha quemado todo el edificio y los muebles y enseres. La huelga de carreteras Hoy ha continuado en el mismo estado la huelga de los carreteros. El conflicto continúa en estado latente. Como ayer los dueños de los carros han tenido que guiarle por falta de obreros. No ha habido coacciones. Tribunal de Arbitraje Los obreros huelguistas han dirigido una comunicación al alcalde señor Moyúa participándole que someten la huelga al tribunal de arbitraje. El tiempo Está bueno, pero no hace tanto calor como los pasados días.

Barcelona

(Por teléfono y telegráfico) 4 tarde

Drama matrimonial

El suceso de hoy En una casa de la barriada de Gracia ha ocurrido hoy un sangriento suceso, del que ha sido protagonista un matrimonio, obrero él y modista ella.

Lamentos de la víctima Vicente Ferrer y Adelaida Fernández eran un matrimonio de muy buena fama y no degeneradas costumbres. En las primeras horas de la mañana los vecinos del citado matrimonio oyeron prolongados lamentos y ensordecedores ayes.

Cuadro de horror Los vecinos alarmados por los gritos basaron un policía y desearrajaron la habitación de donde partían las voces de alarma, encontrándose, con un cuadro desgarrador. Vicente y Adelaida estaban en el suelo, revolcándose en un charco de sangre. Ella tenía el cuerpo acerbillado a cuchilladas y una era yá cadáver, y él presentaba una inmensa herida en el vientre y en el pecho. Su estado era agónico.

Curando el herido En el lugar del suceso presentose el Juzgado, procediendo al levantamiento del cadáver de Adelaida. Vicente Ferrer fué conducido, con todo cuidado a una cama para practicarse la primera cura.

Se arroja por el balcón Estaban vendando al herido, cuando de improviso dió Vicente un salto poniéndose en pie. El médico impresionado se echó atrás, y entonces el herido se arrojó por el balcón. Al caer a la calle quedó sin vida.

Dos cartas Han aparecido dos cartas, y dícese que en ellas explica Vicente Ferrer las causas de su decisión. Asegúrase que dicho matrimonio padecía una enfermedad crónica y que ella y él estaban de acuerdo para cometer tan disparatados actos. El dió muerte a su esposa y luego se agredió así mismo.

Contra la pena de muerte El Comité organizador de la campaña contra la pena de muerte, ha dirigido una comunicación al alcalde pidiendo la construcción de una tribuna para leer las conclusiones que se remitirán a Madrid.

Decisión del gobernador El Gobernador civil ha prohibido que en la manifestación que organizan los protestantes de la pena de muerte, se lleven carteles con inscripciones alusivas al fusilado en el «Numancia».

Última hora

(Por teléfono y telegráfico) 5:30 tarde

Un congreso Ars.—Se ha celebrado con toda solemnidad el Congreso Católico presidido por el obispo y con asistencia de 3.000 católicos.

ra ultimar cuantos detalles se relacionan con dicho espectáculo. —¿Dónde se verificarán los vuelos? —En el campo de Lacua. Es un hecho.

Amar a la Patria es un deber. Beber Anis Patria es un placer.

LODE LAS AGUAS

Unas preguntas

A los promovedores de determinadas campañas en relación con el asunto de las aguas, al arbitrio de la futura prosperidad de nuestro querido comercio, al entendido juríconsulto que traduce sus patrióticas iniciativas, y al eximio y preclaro maestro que entre gritos y frases latinas rige nuestros tristes destinos, les conviene fijarse en las sencillas preguntas que a continuación se expresan. Siendo tan malo é imprudente el pleito promovido por el Ayuntamiento como sostienen los repetidos señores, qué explicación tiene el hecho de que en la otra proposición de la elevada personalidad referida se hable de tomar ó captar los manantiales de Elguea, de arreglar la documentación presentada en el expediente por la Sociedad Schneider, y de otros varios particulares que precisamente constituyen las faltas del contrato que sirvieron de fundamento para la rescisión del mismo y para entablar el litigio pendiente? No comprende todo el mundo, que si existen como parece esas faltas en la documentación, en las aguas y en las obras, el pleito está bien fundado, y si hay justicia en la tierra debe ganarlo el Ayuntamiento?

Las preguntas enunciadas no tienen contestación ni necesitan comentarios. Sin embargo verán los lectores como hay quien pretende descalificar la lógica por contestar algo.—L.

La Quataplama extranjera no es ni puede ser mejor que la QUATAPLAMA NARBONA (marca registrada)

Sobres a 150 pesetas, 0'90, 0'50 y 0'25. Farmacia de Narbona-Estación 41

La novillada del domingo

Ya están aquí. Me refero a los toros de Zalduido, que desde ayer tarde descansan en los corrales de la plaza de toros; los he visto y me han gustado.

No son ningún fenómeno en cuanto a tamaño, que nunca el ganado navarro ha sido grande, pero son finos, y cuatro de ellos de marcadísimo corte de la tierra.

Siendo como serán seguramente bravos; los deseos de agradar de Pacomio; (que fué quien en su deseo de quedar bien indicó a la empresa adquiriera ganado de casta) y los arrestos del fenómeno bursuario, han de hacernos pasar una buena tarde.

Así sea, y que la empresa sea obligada a colocar el cartelito. «No hay billetes. Bien se lo merece, pero... no caerá esa breva».

El domingo es esperado el apoderado del ganadero, que como indiqué anteriormente viene a presenciar la novillada.

Mañana sábado de cuatro a siete de la tarde, podrán verse los toros en los corrales de la plaza de toros; será para ello necesaria la presentación del billete para la corrida.

Hoy ha llegado de Bilbao, el conocido banderillero bilbaíno Carnicerito contratado como puntillero por la empresa.

K. POTAZO.

Ministerio de Cultura 2010

El día de la clausura celebrará misa el cardenal Lauré.

Cardenal fallecido. Viena—A los 91 años ha fallecido el Cardenal Arzobispo, decano de los Cardenales.

Lo que dice la prensa. La prensa madrileña se ocupa extensamente de la elección a la presidencia de la república de Portugal del señor Arriaga.

Al nuevo presidente supónesele hombre corto de lucas, y que solo será una cabeza de turco.

Cotizaciones de hoy

Table with 2 columns: Item and Price. Includes Madrid, Interior 4 por 100 al contado, Idem 4 por 100 fin de mes, etc.

Espectáculos

Concierto en el Prado. Obras que ejecutará la música del Regimiento de Cuenco mañana Sábado en el Paseo del Prado de 6 a 7:30 de la tarde.

Sucesos del día

Un ciclista. Ayer tarde en la calle de los Fueros, un ciclista atropelló a un transeunte originándole ligeras erosiones.

Baños

Gran Hotel Pailares

Sucesos de la provincia

Hasta las cucharillas. Conocíamos el rarísimo ingenio de los que se encariñaban con lo ageno, pero no podíamos suponer lo sucedido en el balneario de Sobrón, donde una diligente fórmula, para distraer de su monótona profesión, se apoderaba de las cucharillas, guardándolas no en el armario de las cucharillas, sino debajo de un colchón.

NOTICIAS

Registro civil. En el día de hoy se han hecho las siguientes inscripciones: Nacimientos: 0 varones y 0 hembras.

Defunciones: Petra Caizada, 77 años, viuda, asilo de ancianas, Vicente Verde, 11 meses, Nueva Dentor 57-3.

Agua azoadas. Urberuaga de Ubilla Marquina (Vizcaya)—Agua azoadas—Especialidad para las enfermedades del aparato respiratorio.

La Compañía de Maderas. Bilbao Oficinas y fábrica: Muelle de Churrucua Despacho local: Calle Buenos Aires n.º 1

Adoración Nocturna. Esta noche celebrará su vigilia ordinaria el turno octavo «Nativitas Dómini» y mañana el turno cuarto «Cena Dómini».

Enfermos del pecho. Tuberculosis, bronquitis, catarróncos, tos, infecciones gripales, raquitismo inapetencia, enfermedades consuntivas, se curan con la Solución Benedito de glicerofosfato de cal con creosol.

Obrero joven. Se necesita en los talleres de la tintorería de Villanueva, calle de la Magdalena. 3-3

Gran Bazar de ropas hechas y sastrería. DE Pablo Ibarra 29, Plaza Nueva, 29

Supurado Montañehuelos. Vino de postre. Garantizado puro según análisis. Recomendado eficazmente para enfermos, débiles y convalescentes.

Joyas y Alhajas. y objetos de Iglesia, se liquidan con un 50 por 100 de rebaja. Horas de venta de 9 a 1 de la mañana y de 4 a 5 de la tarde. Estación 18-1, y v.ª de Molet.

Bicicleta

Se vende de rueda libre, en buen uso. Informes en este periódico.

Banco de Vitoria

CAJA DE AHORROS. En las oficinas de este establecimiento está abierta al público una Caja de Ahorros, en la que se admiten imposiciones de una a diez mil pesetas, que devengarán el interés de tres por ciento anual.

Venta de finca

Por los señores herederos de don José Puertas se vende en buenas condiciones la casa y fábrica que fué de curtidorsita en la calle de Ali número 2 de esta capital.

Vicente Pérez ULTRAMARINOS POSTAS 12

Trabajo Nocturno

Dos horas 5 pesetas. Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo) con la de una corilla (máxima) Facilitamos trabajo que adquiere esta Casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos a todo rincón de España instrucciones y muestras gratis, solicitándolo en una simple cartulina postal a nombre del director de la «Unión Romana Universal».

Madrid. 19 0

De Vitoria a Bilbao y viceversa

Salidas de Vitoria a las 7 y a las 16. Salidas de Bilbao a las 7:30 y 16:30. Coche por Durango

Salida de Vitoria a las 15. Salida de Durango a las 16:15.

PRECIOS: A Bilbao 6 pesetas. A Ceánuri 5 pesetas. A Durango 450 pesetas.

Administración y despacho de billetes calle Los Fueros número 7.

Máquinas de escribir UNDERWOOD

Aparatos de reproducción. Cintas y accesorios para todos los sistemas.

Copias 6 escritas con máquina «Underwood» a 150 Pesetas las 100 líneas tamaño comercial.

Pídanse precios y condiciones. Precios económicos

Encendedores mecánicos (Sellados)

Duplex.—Imperator de mecha y luz, desmontable. H. W.—Extraplano Mod. 1911 desmontable.

Auer-Imperator.—Extraplano preferido por su reducido tamaño.

—Piedras de recambio— B. Larramendi e Hijos ESTACION 2

Tornero en hierro

Se desea en los talleres de Echeverría 6 Hijos calle de Castilla 14.

Se traspasa

un local para oficinas en planta baja con separaciones por cristalerías, estantes, armarios, instalación de luz eléctrica etc., situado en una de las calles más concurridas de esta capital.

Informarán en esta Admón. l. m. y

TAQUIGRAFIA Francisco Gatell

Taquigrafo por oposición de la Red Telefónica Interurbana.

Se compromete a enseñar el mejor sistema y más preciso para la traducción en tres o cuatro meses a lo sumo. Esta asignatura poseyendo mediantemente el idioma castellano constituye por sí sola un medio de vivir. Sur 34 1.º derecha

Obrero joven

Se necesita en los talleres de la tintorería de Villanueva, calle de la Magdalena. 3-3

Gran Bazar de ropas hechas y sastrería DE Pablo Ibarra 29, Plaza Nueva, 29

En este acreditado establecimiento se ha recibido un gran surtido en géneros de alta novedad para la estación de primavera y verano que se adaptan a todas las clases de la sociedad que no prueba la lista de precios que sigue.

Trajes completos para caballero lanilla desde 25 pesetas en adelante. Gabanes desde 25 pesetas. Trajes drill desde 12 pesetas. Trajes para niños desde 250 pesetas. Trajes de lanilla desde 6 pesetas. Y toda clase de prendas a precios reducidos.

NOTA.—Se confecciona a la medida sin aumento de los precios marcados. Corte con arreglo al último figurín. Forros y hechuras irreprochables. 31 M

Precio fijo

OBREROS

Torneros, mecánicos, caldereros, martilladores y aprendices varios. Se necesitan en los talleres de Fernando Cortazar. Fundición del Prado, calle Castilla número 44

AMA DE CRIA

Se ofrece una de 19 años, con pecho fresco, para criar en casa de los padres de la criatura, para Vitoria ó fuera. Informarán, calle Nueva Fuera, número 8 y 10. 36 | 8-6

SE VENDEN

dos montes con árboles de roble y su terreno y un nogal de buena sierra. Para tratar Luis Abaitus, Postas 26, relojería. 8-4

“ZURICH,”

Compañía General de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad Civil. Fundada en 1872. Domiciliada en Zurich (Suiza) y autorizada por R. O. de 27 de Mayo de 1901. Habiéndose constituido el depósito y cumplido los requisitos que establecen las Leyes de Seguros.

Capital. Francos 10.000.000 Reservas del año 1907. 41.016.383 Indemnizaciones pagadas hasta dicho año, más de 144.000.000

Operaciones de esta Compañía

Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo.—Seguros individuales contra toda clase de accidentes.—Seguros de viajes por mar y por tierra.—Seguros con prima única y valederos por toda la vida, contra los accidentes de los Viajes.—Seguros de la responsabilidad civil por daños causados a terceros con coches, carros y automóviles.

Agente para la provincia de Alava Domingo Miguel—General Loma 8, 3.º—Vitoria

BANOS DE CUCHO

sus aguas curan toda clase de úlceras; enfermedades de la piel y de los huesos.—Temporada de 1.º de Julio a 15 de Septiembre. 20 S

RELOJERIA-OPTICA-BISUTERIA Victor Iturriz

2 Cadena y Eleta 2 Repeticiones y despertadores de bolsillo. Cronógrafos y variedad de caprichos en los tres ramos indicados.

En venta medallas de escapulario autorizadas por Su Santidad. OPTICO preferido en la plaza por su esmerado servicio.

Representante en Vitoria de la máquina de escribir «HELIO» precio 250 pesetas. Marcas registradas LONGINES—JUVENIA—OMEGA BETI ORDUONA

Academias Militares

Preparación completa para las mismas a cargo de los señores Cañedo-Arguelles, Nardiz y Abreu, Oficiales de Artillería, y Gevenois, Capitán de Caballería.

Empezará el curso el 1.º de Septiembre.—Reglamentos y Matriculas.—Don Ricardo Nardiz, San Antonio, 24, Vitoria.—De 3 a 5 tarde.

BANCO DE VITORIA

Habiéndose dispuesto por la Dirección General de la Deuda el canje de los títulos 4 por 100 Interior, se previene a los señores depositantes, que este Establecimiento se encargará del canje de sus títulos de no recibir por escrito órdenes en contrario antes del 31 del corriente no pudiendo ser retirados del Banco hasta la recogida de los nuevos.

Vitoria 21 Agosto 1911.—El Secretario, Felix Abreu. 5-4

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia

ESTACION 12 Esquina a la calle del General Alava

Primera casa en Vitoria, en servicios de mesa y artículos para regalos. Precio fijo y sin competencia

Escuela Práctica de Modelado y Talla en piedra

El plazo para la admisión de las matriculas correspondientes al curso que dará principio el día 1.º de Septiembre, quedará cerrado el día 31 del corriente.

Horas de matrícula de diez a once y media de la mañana y de siete a ocho de la tarde en el local de la Escuela, Cercas-bajas, 15.

Vitoria 16 de Agosto de 1911.—La Dirección. 31 A

ANUNCIO

En la oficina del que suscribe, San Antonio 10, y a las once de la mañana del día 26 del mes actual, se venderá en pública y extrajudicial subasta, la casa-fábrica de alfarería situada en el pueblo de Ullivarri Gamba, con sus pertenencias de horno, patio y huerta.

El pliego de condiciones, estará de manifiesto en dicha oficina. Vitoria 3 de Agosto de 1911.—Pascual de Ganchequi. 18-18

Sillería de damasco, se vende una por 110 pesetas. Informarán en esta Administración. 23 | 1

hace tarta

Hace falta un oficial de alpagatero y barbero que sepa cumplir con su obligación en casa de don Ricardo Goicoechea.—Olazagutia, Navarra.

Util presentarse sin buenas referencias. 8-6

Herreres forjadores

Se necesitan en los talleres de Saturnino Azua, San Prudencio, esquina calle de los Fueros.

LIBROS MAYOR Y DIARIO

Se venden por mitad de su valor. HERALDO ALAVÉS

Aprovechantes

de confiterías y chocolates se necesita en la fábrica de Miguel Hueto, San Prudencio 9, Vitoria. 4-2

BOLSAS para señora M. ULLIVARRI Plaza Nueva 18



La más rápida, más sólida, más silenciosa y de más duración, es la máquina para coser y bordar. Se admiten máquinas usadas a cambio abonando buenos precios. Taller especial para la reparación de toda clase de máquinas de coser, escribir, registradoras, Gramófonos y trabajos concernientes a mecánica fina.

KÖHELER

“ZURICH,”

Compañía General de Seguros contra los Accidentes y la Responsabilidad Civil. Fundada en 1872. Domiciliada en Zurich (Suiza) y autorizada por R. O. de 27 de Mayo de 1901.

Capital. Francos 10.000.000 Reservas del año 1907. 41.016.383 Indemnizaciones pagadas hasta dicho año, más de 144.000.000

Operaciones de esta Compañía

Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo.—Seguros individuales contra toda clase de accidentes.—Seguros de viajes por mar y por tierra.—Seguros con prima única y valederos por toda la vida, contra los accidentes de los Viajes.—Seguros de la responsabilidad civil por daños causados a terceros con coches, carros y automóviles.

Agente para la provincia de Alava Domingo Miguel—General Loma 8, 3.º—Vitoria

BANOS DE CUCHO

sus aguas curan toda clase de úlceras; enfermedades de la piel y de los huesos.—Temporada de 1.º de Julio a 15 de Septiembre. 20 S

RELOJERIA-OPTICA-BISUTERIA Victor Iturriz

2 Cadena y Eleta 2 Repeticiones y despertadores de bolsillo. Cronógrafos y variedad de caprichos en los tres ramos indicados.

En venta medallas de escapulario autorizadas por Su Santidad. OPTICO preferido en la plaza por su esmerado servicio.

Representante en Vitoria de la máquina de escribir «HELIO» precio 250 pesetas. Marcas registradas LONGINES—JUVENIA—OMEGA BETI ORDUONA

Academias Militares

Preparación completa para las mismas a cargo de los señores Cañedo-Arguelles, Nardiz y Abreu, Oficiales de Artillería, y Gevenois, Capitán de Caballería.

Empezará el curso el 1.º de Septiembre.—Reglamentos y Matriculas.—Don Ricardo Nardiz, San Antonio, 24, Vitoria.—De 3 a 5 tarde.

BANCO DE VITORIA

Habiéndose dispuesto por la Dirección General de la Deuda el canje de los títulos 4 por 100 Interior, se previene a los señores depositantes, que este Establecimiento se encargará del canje de sus títulos de no recibir por escrito órdenes en contrario antes del 31 del corriente no pudiendo ser retirados del Banco hasta la recogida de los nuevos.

Vitoria 21 Agosto 1911.—El Secretario, Felix Abreu. 5-4

ERBINA HERMANOS Sucesores de Zubeldia

ESTACION 12 Esquina a la calle del General Alava

Primera casa en Vitoria, en servicios de mesa y artículos para regalos. Precio fijo y sin competencia

Escuela Práctica de Modelado y Talla en piedra

El plazo para la admisión de las matriculas correspondientes al curso que dará principio el día 1.º de Septiembre, quedará cerrado el día 31 del corriente.

Horas de matrícula de diez a once y media de la mañana y de siete a ocho de la tarde en el local de la Escuela, Cercas-bajas, 15.

Vitoria 16 de Agosto de 1911.—La Dirección. 31 A

ANUNCIO

En la oficina del que suscribe, San Antonio 10, y a las once de la mañana del día 26 del mes actual, se venderá en pública y extrajudicial subasta, la casa-fábrica de alfarería situada en el pueblo de Ullivarri Gamba, con sus pertenencias de horno, patio y huerta.

El pliego de condiciones, estará de manifiesto en dicha oficina. Vitoria 3 de Agosto de 1911.—Pascual de Ganchequi. 18-18

Sillería de damasco, se vende una por 110 pesetas. Informarán en esta Administración. 23 | 1

hace tarta

Hace falta un oficial de alpagatero y barbero que sepa cumplir con su obligación en casa de don Ricardo Goicoechea.—Olazagutia, Navarra.

Util presentarse sin buenas referencias. 8-6

Herreres forjadores

Se necesitan en los talleres de Saturnino Azua, San Prudencio, esquina calle de los Fueros.

LIBROS MAYOR Y DIARIO

Se venden por mitad de su valor. HERALDO ALAVÉS

Aprovechantes

de confiterías y chocolates se necesita en la fábrica de Miguel Hueto, San Prudencio 9, Vitoria. 4-2



Rechazad groseras imitaciones perjudiciales a la salud!

Depósito general en España D. Francisco Loyarte, San Sebastián. Unico depositario en Vitoria: Droguería de D. Eustaquio Buesa, Estación 2, y en las principales droguerías, perfumerías y farmacias.

Preparación completa para carreras militares por los señores

Don Pablo Rámila } expofesor de la Academia del Arma

Don Ramón Bayo } expofesor del Colegio Militar de Trujillo

Don Andrés Moreno } expofesor de la Regional de Vitoria

Informes y cuantos datos se deseen.—Don Andrés Moreno, Arquillos 10 y 11 entresuelo. 31 A.



1.ª marca: Chocolate de la Traya. 400 gramos. 14 16 y 24 1,25, 1,50, 1,75 y 2,50

2.ª marca: Chocolate de familia... 480 — 14 y 18 1,50, 1,75, 2 y 2,50

3.ª marca: Chocolate económico... 360 — 18 1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda 3 pesetas, con 84 raciones. Descuentos desde 60 paquetes. Fortes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con cacao, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tarros de energía desde 50 paquetes. Al detalle. Principales ultramarinos.

ANTIASMÁTICO PODEROSO

REMEDIO EFICAZ CONTRA LOS CATARROS BRONQUIALES

Jarabe-Medina de Quebracho

Médicos distinguidos y los principales periódicos profesionales de Madrid: El SIGLO MÉDICO, la Revista de Medicina y Cirugía Prácticas, El Genio Médico, El Diario Médico-Farmacéutico, El Jurado Médico-Farmacéutico, la Revista de Ciencias Médicas, de Barcelona, y la Revista Médico-Farmacéutica, de Aragón, recomiendan, en largos y encomiásticos artículos, el Jarabe-Medina de Quebracho como el último remedio de la Medicina moderna para combatir el Asma, la Disnea y los Catarras crónicos, haciendo cesar la fatiga y produciendo una suave expectoración.

PRECIO: 5 pesetas franco

Esta preparación de Quebracho es la primera dada a conocer en España y la única recomendada por la Prensa Médica.

Depósito central: Farmacia de Medina, Berrano, 36, Madrid, y si por favor, en las principales farmacias de España y América.

GRAMÓFONOS PARLOFONOS

DISCOS: Compañía Francesa.—Fonografía.—Odeon.—Homokord.—Banda de Alabarderos.—Municipal de Valencia.—Real Marina Italiana.—Molinos de Viento.—Soldado de Chocolate.—Princesa del Dólar.

Precios y condiciones sin competencia de las más acreditadas marcas nacionales y extranjeras.

PIANOS

Venta y alquiler.—Afinaciones y reparaciones. Gran surtido en todo género de música

P. Nueva 32-CASA PEREZ-P. Nueva 32

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS. Capital social 12.000.000 de PSETAS efectivas. COMPLETAMENTE DESMOLBADO.

Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 47 AÑOS DE EXISTENCIA. Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.

J. A. QUIROGA.—Plaza del General Loma 8-2.

